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JARDINES VTF DE MONTE PATRIA 
EXIGEN MEJORES CONDICIONES 03

FISCALÍA INVESTIGA MOVIMIENTO TELEFÓNICO DE PEDRO ARAYA

FAMILIA NO CESA LA BÚSQUEDA 
DE CRIANCERO DESAPARECIDO

Familiares y amigos del productor desaparecido hace más de una semana en la zona de 
Mostazal, en la comuna de Monte Patria, no han bajado los brazos en sus esfuerzos para 
dar con su paradero, aunque hasta ahora las labores no han arrojado resultados positivos. 
Fiscalía en tanto avanza en la revisión de los movimientos del teléfono de Araya. 02
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NO DESCARTAN PARALIZAR SUS ACTIVIDADES

OVALLINOS DESTACARON EN LA SÉPTIMA FECHA DEL ZONAL NORTE DE ENDURO 08

HOY CELEBRAN LA 
LUCHA CONTRA LA 
ENFERMEDAD

ESPERAN MEJORAS EN 
EL LICEO RAÚL SILVA
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Familia no descansa en la búsqueda del 
criancero Pedro Araya perdido en Mostazal

REVISIÓN DEL MOVIMIENTO TELEFÓNICO ES PARTE DE LAS DILIGENCIAS DE FISCALÍA

Familiares y amigos del productor desaparecido hace más 
de una semana no han cesado en los esfuerzos para dar con 
su paradero, aunque hasta ahora las labores no han arrojado 
resultados positivos. Fiscalía en tanto avanza en la revisión de 
los movimientos del teléfono de Araya.

Ha pasado más de una semana 
desde que se reportó en Monte Patria 
el extravío del productor agropecuario 
Pedro Araya Adonis, quien salió de su 
casa en la localidad Mostazal sin que 
hasta ahora se haya podido dar con 
su ubicación.

Luego de casi diez días de trabajo 
organizado y de caminatas incesantes, 
los esfuerzos solo siguen alimentando 
la incertidumbre.

Milton Araya, hijo del criancero ex-
traviado, señaló a El Ovallino que 
aunque han contado con apoyo de 
diversas instituciones, han sentido 
como en las últimas jornadas el apoyo 
ha decaído un poco.

“Hemos sentido que la búsqueda 
se ha enfriado por parte de las ins-
tituciones. Igual nosotros estamos 
haciendo la búsqueda diariamente 
con los vecinos, familiares y ami-
gos. El Capitán de Carabineros que 
está a cargo de las labores nos ha 
apoyado mucho con la gente con la 
que él dispone, que no son muchos y 
no siempre son los mismos, así que 
no ha sido algo constante”, precisó, 
recordando que la semana pasada 
personal del Gope estuvo cuatro días 
en intensas búsquedas, pero que en 
las últimas jornadas han sido los 
mismos vecinos y familiares quienes 
han salido a terreno. 

Incluso habría una baja en el número 
de Carabineros asignados, porque 
algunos tendrían que presentarse en 
la ciudad en el resguardo preventivo 
por las convocatorias realizadas en 
el marco del aniversario del estallido 
social.

PALMO A PALMO
Señalo Araya que “hemos recorrido 

los sectores por todos lados. Hemos 
recorrido el Río Mostazal, el Río Rapel, 
que da como a la misma altura a la 
localidad donde vive mi papá, y hasta 
ahora no tenemos resultados”.

Indicó Araya que todos los días salen 
a terreno a partir de las 8.30 de la 
mañana, tomando como punto de 
salida la propia casa de don Pedro, 
desde donde han salido –según la 
jornada- hasta 80 personas en su 
búsqueda.

“Algunos días ha disminuido la can-
tidad de gente que nos apoya, porque 
eso depende de la disponibilidad de 
cada quien. Pero hasta ahora no hemos 
conseguido nada, ningún rastro, ningún 
indicio, ninguna pista. Absolutamente 
nada”, destacó.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Las labores de búsqueda por parte de la familia y amigos para encontrar al criancero desaparecido no se han detenido desde que se dio por 
extraviado.

CEDIDA

Indicó el vocero de la familia que 
el productor nunca fue de visitar 
algún lugar especial del área, ni so-
lo ni acompañado, como para que 
su familia pudiera intuir que buscó 
refugio en ese sector.

“Él siempre estaba con mi mamá y 

con mi hermana menor. Nunca se iba 
solo a un lugar desconocido, porque 
siempre estaba con ellas. Las típicas 
visitas de fines de semana siempre 
fueron a la familia cercana, a las 
abuelas, a los amigos, nada fuera 
de lo común. Y todos en la zona de 
Mostazal”.

 COMUNIDAD ORGANIZADA
Por su parte el alcalde de Monte 

Patria, Cristian Herrera, apuntó que 
“lo primero que hay que destacar es 
que acá hay toda una comunidad 
organizada en la búsqueda de Pedro, 
hay cerca de 60 vecinos que día a día, 
desde el momento de la desaparición 
han ido recorriendo cada rincón del 
sector para poder dar con su para-
dero. Hasta ahora los esfuerzos han 
sido infructuosos. Nosotros hemos 
tomado contacto con la familia per-
manentemente, entregando nuestro 
apoyo de todo tipo, y esperamos 
que las conversaciones que además 
hemos sostenido con el  Delegado 
Regional, con el Fiscal, permitan 
incorporar nuevos procedimientos y 

nuevo personal para esta búsqueda, 
porque  ya se requiere personal más 
especializado que pueda trabajar”.

Destacó además que han entregado 
el apoyo logístico necesario para las 
labores. 

“Hay una angustia tremenda den-
tro de la familia y esperamos poder 
tener buenas noticias durante esta 
jornada. Han sido momentos muy 
duros y creemos que es importante 
entregar todas las herramientas y 
elementos a nuestras policías para 
que realicen esta búsqueda”.

INVESTIGACIÓN
En tanto el Fiscal Jefe de Ovalle, 

Carlos Jiménez, precisó que en la 
búsqueda de Araya “estamos coor-
dinados con personal de Carabineros, 
se ha dispuesto por la Fiscalía local 
de Ovalle que el Servicio de Encargo 
y Búsqueda de Personas esté a cargo 
de la investigación en coordinación 
y con apoyo de personal del Gope, 
quienes están realizando las diligen-
cias en el lugar”.

Informó Jiménez que desde su 
despacho han solicitado algunas 
autorizaciones judiciales sobre todo 
para analizar los movimientos o re-
gistros que puedan tener el teléfono 
de la víctima. 

“Eso se está analizando, se está 
avanzando y queremos coordinar con 
otro apoyo que podamos tener con 
algún otro organismo o institución 
que nos puedan ayudar en el terreno 
en la búsqueda.

“HEMOS RECORRIDO LOS 
SECTORES POR TODOS 
LADOS: EL RÍO MOSTAZAL, 
EL RÍO RAPEL, QUE DA 
COMO A LA MISMA ALTURA 
A LA LOCALIDAD DONDE 
VIVE MI PAPÁ, Y HASTA 
AHORA NO TENEMOS 
RESULTADOS”.

MILTON ARAYA
HIJO DE PEDRO ARAYA ADONIS
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Los jardines VTF de Monte Patria colgaron carteles en sus rejas en señal de protesta. 
CEDIDA

Un total de seis jardines infantiles 
de la comuna dieron a conocer sus 
problemáticas a través de carteles 
colgados de sus rejas y fachadas, 
pidiendo mejores condiciones en 
infraestructura y mayor dotación 
de útiles de aseo. En medio de 
este disgusto, la Asociación de 
Funcionarios de Jardines Infantiles 
VTF de Monte Patria mantiene 
reuniones con el municipio para 
comprometer soluciones.

Jardines VTF de Monte 
Patria protestan por 
mejores condiciones

POR EL MOMENTO NO HAN PARADO SUS FUNCIONES PARA NO AFECTAR EL DESARROLLO DE LOS NIÑOS Y NIÑAS

Durante este martes 18 de octubre 
los jardines infantiles VTF de la co-
muna de Monte Patria amanecieron 
con carteles en protesta por mejores 
condiciones. “Jardines en alerta” y “no 
más vulneración de derechos” fueron 
algunas de las consignas manifestadas 
en las pancartas. 

Cabe destacar que en total serían 
seis los jardines afectados, los cua-
les se encuentran repartidos entre 
diferentes localidades rurales de la 
comuna. 

Esta manifestación busca mejores 
condiciones de infraestructura y mayor 
dotación de útiles de aseo, y así fue 
manifestado por la Asociación de 
Funcionarios de Jardines Infantiles 
VTF de Monte Patria.

“Sin materiales de aseo no podemos 
seguir nuestras labores, y más con 
la contingencia de covid. Debemos 
desinfectar las salas, porque si no 
los niños pequeños pueden agarrar 
infecciones y virus. Esta problemática 
se viene arrastrando hace varios me-
ses”, indicó la presidenta del gremio, 

Andrea Díaz.
La dirigenta gremial da cuenta de 

que esta problemática les ha afectado 
a los bolsillos de las propias maestras 
y familias de los establecimientos, 
“nos han llegado poquitos mate-
riales y con eso hemos tenido que 
subsistir, incluso algunas colegas 
han tenido que comprar material de 
aseo siendo que no les corresponde, o 
algunos papás han tenido que enviar 
material, siendo que somos jardines 

“Si las cosas no se solucionan esta 
semana, al menos con respecto al ma-
terial de aseo que es lo más urgente, 
el próximo lunes o martes cerraremos 
las puertas para empezar el paro de 
brazos caídos”, indicó la dirigenta. 

“Nosotros no estamos pidiendo nada 
para nosotros, no estamos pidiendo 
bonos o cosas así, pedimos que se 
mejoren las condiciones y que lleguen 
los materiales necesarios para poder 
trabajar con nuestros niños y entre-
garles una educación de calidad”, 
agregó para concluir. 

Cabe destacar que ya durante este 
martes el gremio se reunió con el 
Departamento de Educación Municipal 
de Monte Patria, para conformar una 
mesa de trabajo en búsqueda de 
prontas soluciones.

que atendemos familias vulnerables, 
entonces nosotros no deberíamos 
estar pidiéndoles a ellos, nosotros 
tenemos que entregarle a nuestros 
niños todo lo necesario para educarlos 
de una buena manera, y eso incluye 
un ambiente libre de contaminación 
e infecciones”, puntualizó. 

En cuanto a la infraestructura, la 
asociación ejemplifica que algunos 
jardines no cuentan con calefón, lo 
que también obliga a las maestras 
a buscar soluciones por otros lados. 

De todas formas, Andrea Díaz co-
menta que no han querido suspender 
sus actividades para no perjudicar 
el desarrollo de los niños, aunque 
no descartan una manifestación de 
“brazos caídos” si es que la proble-
mática se mantiene con el tiempo. 

La relación entre el alumnado y 
la dirección del establecimiento 
está quebrada, y más ahora que un 
familiar del director habría publicado 
una “funa” por redes sociales contra 
uno de los voceros estudiantiles, lo 
que provocó la molestia del aludido 
y sus compañeros. En este contexto, 
se realizó una marcha para pedir la 
salida del director y exigir prontitud 
en el cumplimiento de los acuerdos. 

Estudiantes del Colegio Raúl Silva Henríquez 
marchan para manifestar su molestia

PROTESTA RECORRIÓ LAS CALLES DEL CENTRO DE OVALLE 

Este martes 18 de octubre el Colegio 
Raúl Silva Henríquez reanudó sus 
clases tras lo que fue la toma reali-
zada por los estudiantes del propio 
establecimiento durante la semana 
pasada. 

No obstante, las aguas aún no se 
calman en la interna, ya que un fami-
liar del director habría realizado una 
“funa” por redes sociales contra uno 
de los voceros estudiantiles, lo que 
provocó la molestia del aludido y de 
sus compañeros. 

En medio de este tenso ambiente 
los alumnos decidieron manifestarse, 
en primera instancia con una protesta 
dentro de la cancha del colegio, pos-

teriormente con una marcha por las 
calles del centro de Ovalle, dando a 
conocer a la comunidad su molestia. 

mismo, esta protesta es contra él y 
sus ayudantes que son otros inspec-
tores”, declaró otra de las estudiantes 
manifestantes. 

Tras bajar por la Alameda y atravesar 
el paseo peatonal, la manifestación 
culminó en la plaza de armas. 

Por otro lado, cabe recordar que 
desde el Departamento de Educación 
Municipal ya han informado que ya está 
publicado el concurso de alta dirección 
pública para el cargo de director en 
el Colegio Raúl Silva Henríquez (así 
como otros siete establecimientos), 
y que también se encuentran avan-
zando en la contratación de personas 
idóneas para aumentar la dotación de 
inspectores, como fue acordado con 
los estudiantes.

El primero en tomar la palabra fue 
el propio estudiante acusado, quien 
aseguró que lo divulgado por redes 
sociales en su contra es mentira, “yo 
invitó a cualquiera que venga a mi 
casa a ver si encuentran droga, y si 
aún así no me creen, que me hagan 
un examen de drogas”, indicó. 

Pero no solo la “funa” fue causante 
de esta manifestación, sino también 
otras molestias contra el propio direc-
tor del establecimiento, “queremos 
que se cumpla lo acordado, porque 
hasta el momento no se ha cumplido 
nada, hoy llegamos y no hay nuevos 
inspectores (siendo este uno de los 
acuerdos con el DEM). Vamos a se-
guir protestando hasta que seamos 
escuchados. El director sigue en lo 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle
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La principal herramienta contra el cáncer de mama sigue siendo la detección temprana de los síntomas.

Los esfuerzos desde Ovalle 
para detectar a tiempo el 

cáncer de mama

COMBATIENDO UN ENEMIGO SILENCIOSO Y MORTAL 

Especialistas del Hospital de Ovalle destacan las labores que se 
realizan en el recinto y en la atención primaria para reconocer 
los síntomas de manera temprana. Hoy se celebra el día 
internacional de la lucha contra el cáncer de mama.

Según la Organización Mundial de la 
Salud, el cáncer de mama es uno de 
los más frecuente entre las mujeres, 
ya que se estima que un 16% de todos 
los casos de cánceres femeninos co-
rresponden a esta patología. Si bien ha 
habido cierto avance en la lucha para 
prevenir esta enfermedad, desde el 
Hospital de Ovalle hicieron un llamado 
a no bajar los brazos en su detección 
temprana, ya que aseguran que con 
esta estrategia el éxito de combatirlo 
es mucho más seguro. 

La OMS en un informe del 2020 
señaló que el cáncer de mama es la 
principal causa de mortalidad femenina, 
ya que alrededor de 685 mil mujeres 
fallecieron como consecuencia de esa 
enfermedad. 

La doctora Madelein Álvarez, cirujana 
y encargada del policlínico de pato-
logía mamaria del Hospital de Ovalle, 
comentó que la institución de salud 
cuenta con un equipo multidiscipli-
nario para la atención de este tipo de 
patologías, sin embargo, “la manera 
de prevenir el cáncer de mama es rea-
lizando el autoexamen mensualmente 
y realizar la mamografía anualmente 
desde los 50 años de edad, ya que si 
se identifica a tiempo, no va a haber 
diseminación de la enfermedad y 
su oportunidad de tratarlo de forma 
completa sin diseminaciones y ex-
tensiones, es segura”.

La especialista explica que “es una 
enfermedad que ocurre en las mamas 
al haber un crecimiento anormal o des-
controlado de algún grupo celular que 
terminan formando una tumoración, 
estas células son de características 
malignas, transformándose en un 
cáncer que, si no se detecta a tiempo, 
puede ser muy difícil de tratar”. 

Para identificarlo a tiempo, la Dra. 
Álvarez asegura que “lo principal es 
que las mujeres acudan a su centro de 
salud primaria para consultar frente 
a cualquier síntoma o preocupación 
a nivel de salud de las mamas, esto 
quiere decir, dolor, enrojecimiento, 
cambios de textura en la mama, se-
creciones, nódulos y cualquier otro 
síntoma que genere dudas, por otro 
lado, las mujeres que cuyas madres 
han tenido cáncer de mamas, deben 
ser motivo de estudio y evaluación 
precoz desde los 35 años de edad y 
de forma anual”. 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

CEDIDA

Según afirma la profesional del 
recinto de salud, “mantener una vida 
saludable para prevenir este y otros 
tipos de cáncer es fundamental, se 
debe estar libre de excesos y mante-
ner un peso adecuado, eso siempre 
va favorecer a no presentar esta 
enfermedad, sin embargo, eso no 

quiere decir que dejemos de auto-
examinarnos y realizarnos una ma-
mografía en los parámetros de edad 
recomendados para hacer pesquisa 
de esta enfermedad, recordemos 
que el cáncer siempre empieza de 
manera silenciosa”. 

En esa misma línea, la cirujana 
detalla que los factores de riesgo 
más característicos de la enfermedad 
son los que pueden ser heredados 
genéticamente, el envejecimiento, 
la obesidad, el consumo excesivo 
de alcohol, tabaco y antecedentes 
reproductivos que puedan ser de 
riesgo, entre otros”. 

DETECCIÓN TEMPRANA
Álvarez consignó que “desde poco 

más de un año, existe un gran equipo 
conformado por especialista radiólogo 
y TENS capacitados en procedimiento 
y estudios imagenológicos de las 
mamas, un cirujano y personal de 
matronería, dedicadas a la evalua-

ción de pacientes derivadas desde 
los consultorios, cuya sospecha de 
lesión debe ser manejada en nuestra 
unidad”. 

El proceso de derivación de pacientes 
con esta patología hacia el hospital 
se hace desde la atención primaria y 
está relacionado con la complejidad de 
procedimientos que requiera para su 
mejoría, por lo tanto, el equipo clínico 
del recinto asistencial se encarga de 
recibir las interconsultas que generan 
lo médicos desde los consultorios y 
revisarlas en conjunto para definir el 
manejo de los cuidados y tratamientos.

“LO PRINCIPAL ES QUE 
LAS MUJERES ACUDAN 
A SU CENTRO DE SALUD 
PRIMARIA PARA CONSULTAR 
FRENTE A CUALQUIER 
SÍNTOMA O PREOCUPACIÓN 
A NIVEL DE SALUD DE LAS 
MAMAS”
MADELEIN ÁLVAREZ
POLICLÍNICO DE PATOLOGÍA MAMARIA HOS-
PITAL DE OVALLE
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Empresas preferirían reorganizar sus 
deudas en vez de solicitar su liquidación

UN 23% BAJARON LAS COMPAÑÍAS QUE SE ACOGIERON A QUIEBRA EN LA REGIÓN

Eso sí, más allá de que esto pueda considerarse un avance, 
para el abogado y socio de Grupo Defensa, Ricardo Ibáñez, 
este mecanismo beneficia mayormente a las grandes 
compañías debido a que las medianas y pequeñas no pueden 
solventar su costo.

De acuerdo a información de la 
Superintendencia de Insolvencia 
y Reemprendimiento (SUPERIR), 
durante el primer semestre de este 
año, 533 empresas deudoras pi-
dieron su liquidación en todo Chile. 
Muy por debajo de las 1.477 que se 
registraron en el mismo período del 
curso anterior. Por su parte, en la 
Región de Coquimbo, las compañías 
que solicitaron su quiebra bajaron en 
un 23%.

Números que evidenciarían que las 
empresas están decidiendo reorga-
nizar sus pasivos en vez de acogerse 
a liquidación. Aunque esto no sería 
del todo positivo. 

Así al menos lo afirmó el abogado y 
director de Grupo Defensa, Ricardo 
Ibáñez. Es así como reveló que la 
mayoría de las compañías que eligie-
ron su reestructuración judicial son 
de gran tamaño, porque solo ellas 
están en condiciones de afrontar 
el costo económico que tiene este 
procedimiento. 

“Continuamos teniendo una justicia 
desigual en el país, debido a que los 
costos para acceder a la reorganización 
están totalmente fuera de rango para 
una pequeña y mediana empresa. Por 
ejemplo, este proceso puede costar 
hasta 15 millones de pesos, lo que es 
prácticamente el capital de trabajo 
de una pyme”, agregó el jurista. 

Además, señaló que al elegir rees-
tructurarse, las grandes compañías 
quedan protegidas por el período 
financiero concursal y dejan de pa-
gar créditos o morosidades con sus 
empresas contratistas.

“Te lo explico así: una gran cons-
tructora debe miles de millones de 
pesos y se acoge a reorganización, 
procedimiento durante el que es-
tará protegida, o sea nadie puede 
demandarla o pedir su quiebra. No 
obstante, en ese tiempo, le corta los 
flujos a sus contratistas, por lo que 
estas últimas deben optar por su 
liquidación”, complementó el socio 
de Grupo Defensa. 

Asimismo, manifestó que este fe-
nómeno es igualmente preocupante, 
por cuanto Chile entrará en recesión el 
2023 y si no se tiene una normativa 
que permita a las pequeñas y medianas 
empresas reorganizarse a un costo 
accesible, miles van a desaparecer. 

“Si no tenemos una legislación con-
cursal o de quiebra moderna que 
permita que grandes y chicos jueguen 
en una cancha medianamente pareja, 
van a desaparecer los chicos y los 

grandes terminarán robusteciéndose. 
En medio de una crisis, el rico se 
hace más rico y el pobre más pobre”, 
dijo Ibáñez. 

En este sentido, sostuvo que el 
próximo año, la contracción financiera 
será tan fuerte que las altas tasas de 
interés harán que no solo las compa-
ñías, sino también las personas, no 
puedan optar a una reestructuración, 

repactación o simplemente a nuevos 
créditos, lo que va causar que el 
endeudamiento siga al alza. 

“Debiésemos terminar este 2022, 
con una morosidad cercana a los 
4,5 millones de chilenos. Por eso, el 
próximo va a ser un año histórico en 
número de procedimientos concursa-
les iniciados, ya que la liquidez que 
vimos en marzo, se acabó. Estamos 
con una morosidad que sube todos 
los meses”, agregó el abogado. 

¿CÓMO FUNCIONA 
LA LEY DE QUIEBRAS? 

La Ley 20.720 de Insolvencia y 
Reemprendimiento o de Quiebra ha 
beneficiado a casi 30 mil personas 
desde su entrada en vigencia en 
octubre del 2014. Normativa que 
tiene como novedad también incluir 
mecanismos para personas naturales, 
con la promesa de la rehabilitación 
financiera. 

A ocho años de su puesta en mar-
cha, Defensa Deudores compartió 
algunos consejos fundamentales a 
tener en cuenta.

Cuando una persona se encuentra 
en estado de insolvencia económica, 
puede acogerse a la Ley de Quiebra. 
Con esto podría extinguir la totalidad 
de las deudas y por ende, salir de los 
registros de deudas como DICOM.

De este modo, esta normativa entre-
ga dos opciones a las personas con 
problemas financieros que se pueden 
escoger dependiendo de la gravedad 
de la situación: la renegociación y la 
liquidación. 

La primera, es una buena opción 
en aquellos casos en que todavía 
existe cierta capacidad de pago, 
pero se necesita más plazo o bajar 
el monto de la cuota mensual para 
poder cumplir.

Con la renegociación se busca ge-
nerar un nuevo acuerdo de pago 
con las instituciones financieras 
que prestaron el dinero, tomando en 
consideración la realidad actual del 
deudor. Además, se puede conseguir 
la condonación de los intereses y de 
parte del capital adeudado.

En tanto, la segunda es el proce-
dimiento que le da el nombre a la 
ley, la quiebra y es para los casos 
en que las personas ya no tienen el 
dinero suficiente para cumplir con 
sus compromisos financieros. 

En este caso, se rematarán los bienes 
del deudor y con el dinero obtenido 
de la venta se pagará a sus acreedo-
res. Aunque el monto de las deudas 
sea superior a la cifra obtenida del 
remate, todas las deudas incluidas en 
la quiebra se considerarán extintas.

Las empresas 
morosas que 
solicitaron su 
liquidación en 
la zona entre 
enero y junio, 
disminuyeron 
en un 23%, 
pasando de 97 
a 75.
LAUTARO CARMONA

EL 2023, VA A SER 
HISTÓRICO EN NÚMERO 
DE PROCEDIMIENTOS 
CONCURSALES INICIADOS, 
YA QUE LA LIQUIDEZ QUE 
VIMOS EN MARZO, SE 
ACABÓ”

RICARDO IBÁÑEZ
ABOGADO DE DEFENSA DEUDORES

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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Aprobación “rápida” de proyectos FNDR 
genera incomodidad en algunos consejeros 

UN TOTAL DE OCHO INICIATIVAS AUNQUE DOS QUEDARON FUERA

Se trató de una serie de iniciativas priorizadas por la 
gobernadora Krist Naranjo consistente en una inversión de 
más de 4 mil millones de pesos. No obstante, algunos cores 
lamentaron que dicha cartera se haya presentado el mismo 
día del consejo sin poder analizarla en profundidad.

Una cartera de diez proyectos 
priorizados por la gobernadora Krist 
Naranjo fue la que la autoridad pre-
sentó ayer, con carácter de urgente, 
ante el pleno del Consejo Regional 
para su aprobación. Ello, en el marco 
de la urgente necesidad de mejorar 
la ejecución presupuestaria de la 
Región de Coquimbo, que hasta el 
mes de septiembre alcanzaba el 
29,7% del total (el ideal a estas 
alturas del año debiera ser 75%).

Finalmente, de las diez iniciativas, 
fueron aprobadas de forma unáni-
me ocho proyectos, equivalentes 
a una inversión total que alcanza 
los 4.389 millones de pesos, con 
financiamiento del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional, FNDR.

Entre éstos, se destaca la adquisi-
ción de equipos por 1.417 millones 
de pesos para intervenir a pacientes 
con enfermedad de Parkinson, pro-
yecto presentado por el Servicio de 
Salud Coquimbo.

Además, se aprobó la reposición 
del carro bomba para el Cuerpo de 
Bomberos de Combarbalá, inver-
sión que supera los 376 millones, 
iniciativa que fue priorizada junto al 
alcalde de la comuna, Pedro Castillo.  

También para la provincia del Limarí, 
se aprobaron 310 millones para la 
adquisición de dos camiones aljibes 
para la comuna de Punitaqui, los 
cuales tendrán la capacidad de 15 
mil litros y beneficiará principalmente 
a las localidades más alejadas. 

En el área de fomento productivo, 
en tanto, se aprobaron más de 1.296 
millones de pesos para tres iniciativas 
presentadas por INIA: Valorización de 
Residuos Orgánicos Domiciliarios a 
través de Huertas Urbanas, Programa 
Educando Futuros Técnicos Agrícolas 
y Transferencia Tecnológica para un 
Modelo de Producción de aceite de 
oliva sustentable.  

Finalmente, se aprobaron 690 millo-
nes para el proyecto “Transferencia, 
desarrollo y fomento de empresas 
de economía social y cooperativa 
Regionales”, de Fundación Chile 
y 297 millones de pesos para el 
proyecto “Transferencia programa 
regeneremos Coquimbo 2023-
2024”, presentado por la Corporación 
Educacional ERES.

  

APROBACIÓN RÁPIDA
El visto bueno de parte del Consejo 

a estos ocho proyectos fue des-
tacado por la gobernadora Krist 

Naranjo, quien afirmó que muchos 
de estas iniciativas llevaban tiem-
po pendientes en el Ministerio de 
Desarrollo Social. 

“Se han hecho grandes esfuerzos 
para apurar los procedimientos que 
lamentablemente este año se han 
visto mermados por el tema de la 
economía, que ha tenido una infla-
ción tremenda y hemos tenido que 
reasignar en general por proyecto 
entre un 20% y 30% adicional, pero 
hemos hecho un gran esfuerzo para 
que en conjunto con Mideso puedan 
salir estos proyectos”, aseguró la 
gobernadora.

Y si bien como se detalló anterior-
mente, estas iniciativas contaron con 
el voto unánime de los consejeros, 
lo cierto es que la manera en que se 
votaron no dejó contentos a todos, 
pues aseguraron algunos cores, no 

hubo tiempo de analizarlas.
Al respecto, el consejero Javier 

Vega señaló que “la cartera de 
proyectos llegó minutos antes de 
la comisión, los cuales mayoritaria-
mente eran proyectos de transfe-
rencia, es decir, que los recursos se 
traspasan a organizaciones privadas 
sin fin de lucro y que implican un 
mejoramiento respecto a diferentes 

programas”.
Vega agregó que es deseo de todos 

que la región salga adelante con su 
ejecución, presupuestaria, “pero 
esta no es la forma. Nosotros ya 
veníamos diciendo que necesita-
mos una proyección financiera y 
administrativa del gobierno regional 
respecto de los proyectos, pero 
nos encontramos nuevamente con 
iniciativas media hora antes del 
consejo. La ley es clara y dice que 
nos deben presentar esta cartera 
al menos 24 horas antes de una 
sesión. Pero siguen pasando estas 
cosas y se están generando carteras 
a presión.

TRABAJO MÁS ARMÓNICO
Al respecto, la consejera y presi-

denta de la comisión de Desarrollo 
Productivo del Core, Tatiana Castillo, 
señaló que algunos de las iniciativas 
aprobadas “se habían tratado un 
poco antes”, pero quedaron un par 
fuera al requerir un análisis mayor. 
“No podemos aprobar cuando te-
nemos dudas, y aunque signifique 
15 días más de demora, hay que 
hacerlo”, indicó. 

Y si bien, se avanza en la ejecución 
del presupuesto regional, Castillo 
afirmó que el monto visado ayer, 
“es aún bastante bajo. Así que 
esperemos que en las próximas 
dos semanas nos entreguen una 
cartera mayor”. 

De todas maneras, el consejero 
Wladimir Pletiosic aclaró que aquello 
que no queda aprobado, no implica 
su descarte, sino que “se deja en 
comisión, que implica que se le 
va a dar un análisis mucho mas 
acabado a estos proyectos que se 
dejaron ahí”. 

El representante de Limarí subrayó 
que siempre ha estado en el interés 
del Consejo apoyar la ejecución 
presupuestaria del gobierno re-
gional. “Entendemos que cuando 
aprobamos proyectos, y le damos 
tiraje a su ejecución, lo que estamos 
haciendo no solamente es poder 
cumplir con un acto administrativo, 
sino que es llegar con el propósito 
que tiene este gobierno regional, 
que es generar desarrollo y calidad 
de vida en el territorio”. 

Por ello espera, que a futuro se 
pueda trabajar de manera más 
armónica entre el ejecutivo y el 
consejo regional, de tal manera de 
poder avanzar en la aprobación de 
los proyectos. “Espero que desde el 
ejecutivo se tome esa sugerencia”, 
expresó. 

Una cartera de diez proyectos priorizados por la gobernadora Krist Naranjo fue la que la 
autoridad presentó ayer, con carácter de urgente, ante el pleno del Consejo Regional.

LEONEL FRITIS

4.389
Millones de pesos en proyectos fue-
ron aprobados ayer por el Consejo 
Regional.

CHRISTIAN ARMAZA
Región de Coquimbo
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VEHÍCULOS

VENDO – CAMION

¡Por apuro! camión Chevrolet 
NKR 612, 2017, sistema en frío, 
papeles al día, $22.000.000. 
Fono 99072756.

Instalan alumbrado en Río Hurtado que 
protege los cielos oscuros

MODERNIZACIÓN DE LOS ESPACIOS PÚBLICOS 

El objetivo de la instalación de luminaria es mejorar la calidad de vida de los vecinos y proteger 
los cielos oscuros de Río Hurtado.

EL OVALLINO

El proyecto que se encuentra 
en su etapa final de ejecución 
en la localidad de Huampulla, 
dispone de 30 faroles para 
iluminar el sector y se 
alimenta de energía solar.

La comuna de Río Hurtado trabaja 
desde hace algunos años en certificar 
internacionalmente sus cielos oscu-
ros, calidad propia de este territorio 
en donde diversos astrofotógrafos 
y científicos de Chile y el mundo la 
prefieren para la observación de los 
astros.

Al respecto la Municipalidad de Río 
Hurtado se ha comprometido a pro-
teger dicha condición de los cielos, 
reuniéndose con especialistas quienes 
prestan asesoría para evitar la conta-
minación lumínica que pueda existir.

También el Concejo Municipal de Río 
Hurtado aprobó en mayo pasado una 
ordenanza municipal para proteger 
a la comuna de la contaminación 
lumínica, tanto la luminaria pública 
como la luminaria de exterior en te-
rrenos privados.

En ese sentido en la localidad de 

Ovalle

Huampulla se ejecutaron las obras 
para concluir la construcción de los 
espacios públicos, lugar de encuentro 
comunitario en el que la iluminación 
es un factor determinante.

Dichos espacios públicos cuen-
tan con 30 luminarias fotovoltaicas 
que apuntan directamente al suelo 
(en posición 90°) y que genera una 
mayor iluminación cuando una per-

sona, animal u objeto circula por la 
luminaria. Todo esto respondiendo a 
las actuales exigencias del Ministerio 
de Medio Ambiente y de la Asociación 
Internacional de Cielos Oscuros, para 
conseguir de esta forma la anhelada 
certificación de los cielos.

“Dentro de las especificaciones 
técnicas de este proyecto, considera 
obras de mejoramiento en torno a la 

plaza de la localidad y sus alrededores, 
también arreglos de algunas áreas 
verdes, revestimiento con piedra de 
algunos muros de contención, áreas 
de circulación peatonal y también 
considera la instalación de iluminación 
fotovoltaica”, detalló el secretario de 
planificación de la Municipalidad de 
Río Hurtado, Francisco Ibáñez.

Las obras se encuentran en su etapa 
de finalización, pero los habitantes 
de la comuna ya pueden disfrutar de 
Huampulla iluminado, de acuerdo a 
la normativa actualmente vigente. 

VOCES VECINALES
Los vecinos desde ahora cuentan con 

un espacio amigable, que mejora la 
calidad de vida en comunidad, lo que 
permitirá aprovechar dicho espacio 
para la vida en sociedad.

“La iluminación mejoró harto. Si bien 
es cierto tenemos problemas con la 
luz pública, esto supera esa parte, ya 
no está tan oscuro. He pasado por la 
noche y está buena. Es amigable con 
el medioambiente al ser solar”, dijo 
Héctor López, vecino de Huampulla.

Mientras que la vecina Karina Gahona 
sostuvo que “quedó muy bonito este 
espacio, quedó muy iluminado y ya 
no es el ‘pueblo fantasma’ como 
decíamos, tenemos mucha mejor 
vista, los niños pueden ir a jugar a la 
plaza, las personas también, vienen 
al carrito”, agregó.
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Un total éxito resultó la séptima fecha del 
Zonal Norte de Enduro realizada en Ovalle 

COMPETENCIA EN EL VILLORRIO EL TALHUÉN

El oriundo de Huatulame, Sebastián Segovia, volvió a ganar en la categoría Escuela. El ovallino Marcelo Pastén fue uno de los pilotos locales que participó de la com-
petencia. 

@NACHORAMIREZ_PH

@NACHORAMIREZ_PH

La penúltima fecha de este 
emocionante campeonato 
destacó por su amplia 
concurrencia de público y por 
la buena presentación de los 
pilotos locales en cada una de 
sus categorías. 

Una verdadera fiesta deportiva se 
vivió en el sector del Villorrio de El 
Talhuén, producto de la séptima y 
penúltima fecha del Campeonato 
Zonal Norte de Enduro, la que estuvo 
a cargo del Club Enduro Ovalle. 

El presidente del club organizador, 
Eduardo Fernández, manifestó su sa-
tisfacción por lo que fue esta jornada 
llena de emociones, “tuvimos más de 
200 pilotos participando y con mucho 
público asistente, fue multitudinario, 
yo diría que por lo menos unas 2.000 
personas asistentes, fue una fecha 
muy linda. Fue muy bonito, porque 
este es el último año que organiza-
mos una fecha de Zonal Norte, y fue 
un balance 100% positivo”, sostuvo. 

En ese sentido agradeció el apoyo 
brindado por los medios de comunica-
ción, “con la nota que hizo el Diario El 
Ovallino sirvió para que mucha gente 
se diera cuenta del evento que estaba 
cerca, por eso hubo mucho público, 
se difundió mucho el evento”, indicó. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

El Club Enduro Ovalle fue el organizador de la séptima fecha del Zona Norte. @NACHORAMIREZ_PH

En este mismo balance coincidieron 
los competidores, como el piloto ova-
llino Marcelo Pastén, quien elogió la 
organización, “fue muy buena carrera 
con una muy buena organización, 
por eso le damos las felicitaciones 
a los amigos del Club Enduro Ovalle, 
porque se esmeraron y fue una fecha 
súper bonita”, señaló. 

DESTACADA PARTICIPACIÓN LOCAL 
La celebración de este evento 

fue doble en consideración de que 
los pilotos locales tuvieron una 
destacada participación en sus 
respectivas categorías. Solo en 
el club organizador se obtuvo una 
medalla de oro y otra de bronce por 
parte del propio Eduardo Fernández 
y Carlos Álamos respectivamente, 
ambos en categoría Experto +42.

Otro de los que destacó fue el 
piloto de tan solo 13 años de edad, 
Amaro Díaz, quien obtuvo el primer 
lugar de la categoría 85 cc, “estoy 

muy contento, fue una carrera muy 
bonita en una pista genial, yo creo 
que fue la mejor fecha que se ha 
hecho. En lo personal estoy con-
tento de no haber cometido errores 
y haber llegado primero”, declaró. 

Palabras similares tuvo el piloto 
oriundo de Huatulame, Sebastián 
Segovia, quien se volvió a colgar la 
presea dorada en categoría Escuela, 
“fue un excelente organización, con 
una pista muy buena, era una pista 
muy técnica porque tenía muchas 
piedras. En mi caso me quedé con 
el primer lugar, y con eso también 
me quedo con el primer lugar en el 
ranking general, que es mi objetivo”, 
indicó el joven. 

CIERRE DE CAMPEONATO
La octava y última fecha del 

Campeonato Zonal Norte de Enduro 
estaba pactada en Copiapó en una 
primera instancia, pero esto no podrá 
ser posible por el desierto florido. 

De esta manera, se tuvo que buscar 
una nueva sede para el cierre de 
torneo, siendo la comuna de Vicuña 
la elegida, con el club Motocross 
Valle Elqui como organizador. Esta 
fecha se vivirá el sábado 19 y do-
mingo 20 de noviembre.

Este será el punto final del cer-
tamen, en donde los pilotos del 
Limarí buscarán poner el broche 
de oro a sus destacadas partici-
paciones durante el año, la gran 
mayoría con la ambición de entrar 
al podio global.




